

# MEMORIA Y JUSTICIA (M H J)

Asociación Andaluza  
Memoria Histórica y Justi

ASOCIACIÓN MEMORIA HISTÓRICA Y JUSTICIA DE ANDALUCÍA nº 1 marzo 2006

## SIN PASADO NO HAY MAÑANA

A Claudio Magris, que me inspiró este artículo

Hace algún tiempo, en este país, un grupo de ilustrados y de líderes del incipiente movimiento sindical consiguieron sentar las bases jurídicas, políticas y sociales para que los españoles pudieran recuperar el tiempo perdido que nos separaba de los Estados modernos y de la cultura democrática.

La Constitución de 1931 recogió los valores sembrados por los liberales y añadió algunas aportaciones que habían sido extrañas a nuestra tradición, dominada por el pensamiento reaccionario.... Una vez más en nuestra historia, una parte del Ejército se puso al servicio del pensamiento más reaccionario y se erigió en valladar frente a la modernidad, defendiendo los intereses de los sectores sociales que veían peligrar sus privilegios....La venganza fue cruel y especialmente selectiva....

Los consejos de guerra sumarísimos, sin las más mínimas garantías de un proceso de una sociedad civilizada, funcionaron como una maquinaria aniquiladora de la cultura o de las simples convicciones democráticas. ....en aquellas parodias de juicios, que llevaron al paredón a más de cuarenta mil vencidos por el hecho de haber tomado parte en lo que sarcásticamente denominaban "auxilio a la rebelión".

Incluso un criminal de guerra, como Himmler, en una visita a nuestro país, quedó impresionado por la ferocidad de la represión y aconsejó un poco más de templanza. En la historia contemporánea no se conoce un genocidio con formas legales de mayor entidad y número de víctimas. ...Las sendas de la historia contribuyeron a mantenerlo en el poder como baluarte contra el comunismo, sin importarles a su vergonzantes aliados los crímenes contra la democracia que se habían cometido y continuaban ahora a menor ritmo e intensidad. ...

La Iglesia Católica asistió impasible y sin una sola crítica al fusilamiento de miles de compatriotas, alguno incluso de profundas convicciones religiosas. Se puso, sin dudarlo, del lado de los vencedores. Las campanas doblaron sólo por sus muertos y colocaron sus nombres en las fachadas de las iglesias. Para los vencidos sólo quedaba el servicio de asistencia in artículo mortis antes de comparecer ante los pelotones de ejecución. Nunca han pedido perdón, ni realizaron la más mínima condena, individual o colectiva, contra la masacre a la que asistían impávidos... ..

AMHYJA-tlf:954 990 442  
Avenida Blas Infante,4-8ª pta.--  
amhyja@yahoo.es--  
www.amhyja.bitacorras.com

Ahora, algunos pocos supervivientes y los familiares de los muertos reclaman, de manera serena y sin el menor espíritu de venganza, que les dejen enterrar a sus muertos y se restablezcan sus derechos.... Una ley que anule todos los consejos de guerra sumarísimos como incompatibles con una sociedad civilizada y como tributo a los que sufrieron la muerte sin tener la más mínima posibilidad de defenderse, cerraría definitivamente las heridas del pasado. Los familiares tienen derecho a este reconocimiento y deben contar con la ayuda del Estado para encontrar a los muertos desaparecidos.

### Comparsa gaditana "Los derrotados"



Algunos han intentado rescatar su memoria acudiendo a los tribunales para que revisen y anulen los procesos que les llevaron ante el pelotón de ejecución. La respuesta que han recibido no puede ser más desalentadora. El Tribunal Supremo y el Tribunal Constitucional, escudándose en un descarnado formalismo legalista, les han contestado que, al fin y al cabo habían sido ejecutados "con sujeción al procedimiento que, en aquel momento, el ordenamiento jurídico tenía establecido".

...Los consejos de guerra sumarísimos, celebrados durante la Guerra Civil y una vez terminada ésta, están al margen de cualquier sistema jurídico y carecen de la más mínima legitimidad. Su ilegitimidad resulta insubsanable igual que toda la legislación nazi que consagró la eliminación de sectores de la población alemana.

El derecho como encarnación de la justicia no puede soportar la convivencia con leyes aberrantes. Si las leyes son injustas deben ser abolidas. ... "Quien olvida el pasado se enfrenta con un porvenir incierto".

**JOSÉ ANTONIO MARTÍN PALLÍN**  
Magistrado del Tribunal Supremo

## EL CONSEJO DE EUROPA CONDENA AL FRANQUISMO

El Consejo de Europa aprobó el 17 de marzo, por unanimidad, la primera gran condena internacional el régimen franquista. La decisión, adelantándose al Gobierno español, que lleva año y medio preparando una Ley de la memoria histórica, fue gracias a un informe presentado por el diputado maltés Leo Brincat con el apoyo técnico del historiador Paul Preston. En dicho informe se detalla el terror implantado por las fuerzas policiales y militares franquistas desde 1939 hasta la muerte del dictador.

La resolución aprobada comienza con una "firme condena de las múltiples y graves violaciones de los derechos humanos cometidos en España por el franquismo". El texto señala que "el Gobierno español ha puesto en marcha una comisión interministerial para establecer un inventario completo de los crímenes de la dictadura de Franco, y confía en que el debate en marcha sirva para realizar un examen completo y profundo sobre los crímenes del franquismo.

También establece que la violación de los derechos humanos no es un asunto interno, y que el conocimiento de la historia es una de las condiciones previas para evitar repetir los errores del pasado. Además, la formación moral y la condena de los crímenes cometidos juega un papel importante en la educación de las jóvenes generaciones.

Asimismo demanda al Comité de Ministros del Consejo de Europa que "promueva una declaración formal de rechazo, y establezca en su próxima reunión, el 18 de julio de 2006. Fecha en que se cumplen 70 años del golpe de Estado y el inicio de la guerra civil, como el día de condena internacional del régimen franquista".

Recogiendo peticiones de las asociaciones para la recuperación de la memoria insta al Ejecutivo español a "crear una comisión de investigación sobre los delitos del franquismo y presentar un informe al Consejo de Europa, a abrir los archivos civiles y militares, a abrir una exposición permanente sobre la represión en el Valle de los Caídos.



Después de años a contracorriente. Entre la hostilidad de reaccionarios y la indiferencia de mucha "progresia" Es un acicate importante para la reivindicación de la memoria y la justicia en este país.  
Enhorabuena.

## ¿EXHUMACIONES EN ANDALUCÍA?

Familiares de fusilados y desaparecidos de Lantejuela (Sevilla) se han dirigido a los responsables de las instituciones pidiéndoles una intervención decidida para acabar la larga espera para "recuperar" los restos de la fosa común existente en La Puebla de Cazalla. Reproducimos el escrito:

Al Presidente de la Junta de Andalucía, Defensor del Pueblo Andaluz, Pleno Ayuntamientos de La Puebla de Cazalla y de Lantejuela, Presidente de la Diputación de Sevilla, Consejería de Justicia y Administración Pública, ...

No sabemos aún cómo nombrar a los nuestros, a los que nos faltan y nunca pudimos velar, a pesar de existir todo tipo de palabras para denominarlos: fallecidos, desaparecidos, ejecutados, asesinados, ajusticiados, etc.. tantas palabras como las que existen para establecer la acción que las produjo: aplicación del bando de guerra, represalia, depuración, escarmiento, limpieza, pacificación,...

Nada sabemos desde julio, agosto y septiembre de 1936 (fechas en las que fueron hechos desaparecer sin juicio): Manuel Martín Cadenas (alcalde de Lantejuela de 1931a 1933), Juan Cadenas García (concejal de 1931 a 1933 y alcalde de Lantejuela de febrero a julio de 1936), Manuel García Fernández (jornalero de Lantejuela), José-García Fernández (jornalero de Lantejuela), Agustín Martín Sánchez (jornalero de 81 años fusilado en septiembre de 1936), Antonio Caballero Caro (jornalero de Lantejuela), Teodosio Cornejo Cadenas (jornalero de Lantejuela), Gonzalo Vicente Escalona Cádiz (jornalero de Lantejuela), Manuel España Gil (jornalero de Lantejuela), Francisco Quirós Fuentes (jornalero de Lantejuela), José Quirós Fuentes (jornalero de Lantejuela) y Mercedes Moncayo Cantalejo (jornalera, asesinada en Marchena por ser la compañera de Miguel Reina Maqueda, jornalero).

Su memoria, lo que representaron y lo que queda de ellos, permanece aún, y después de 69 largos años en fosas comunes en La Puebla de Cazalla, Fuentes de Andalucía, mausoleo de Écija o alrededores del Cortijo de La Rabia. Esa tierra de las fosas sigue aún cubriéndoles sin un Registro y ni mucho menos con un hito, un letrero, una cruz o, simplemente, un nombre. Así que nuestros sentimientos que los nuestros siguen desaparecidos en vida pero también en la muerte.

Sus sueños de progreso, de justicia, de convivencia y de vida fueron a parar a estas fosas, innumerables fosas que sarpullen todavía hoy, y horrorosamente, el suelo de España, realidad que debería remover las conciencias de políticos e instituciones,... con su ambigüedad y distanciamiento en este asunto- son culpables de que sigan desaparecidos y de que todos tengamos este sentimiento de injusticia y de heridas abiertas y sin cerrar.

No entendemos para qué sirven los Decretos 334/2003 y su desarrollo en la Orden de 30 de marzo de 2004. No entendemos la creación de esa rebotada Comisión Interdepartamental y no entendemos el nombra-

-miento de un Comisario para la Recuperación de la Memoria Histórica....

Denunciamos con este escrito el abandono en las fosas de nuestros muertos y por tanto el abandono de nuestra Memoria familiar y colectiva. Desde julio de 2005 hemos estado solicitando reiteradamente una cita con el Comisario D. José M<sup>a</sup> Romero. Anterior a esto fue una visita del alcalde de Lantejuela Juan José Vega, acompañado por, el entonces, vocal de exhumaciones de la Asociación Memoria Histórica y Justicia de Andalucía (AMHyJA) Cecilio Gordillo y de la historiadora M<sup>a</sup> Carmen España, al Ayuntamiento de La Puebla de Cazalla entrevistándose con el alcalde D. Emilio Pozo y su concejal de Cultura Jaime Rodríguez.



De la reunión surgió ir a ver "in situ" la fosa situada..., sobre una parte de la cual estaba situado el vertedero con vestigios de haber hecho fuego sobre ella. Este espectáculo bochornoso influyó, decididamente, en la sintonía de ambas administraciones y autoridades para actuar sobre la fosa llegado el caso. Se quedó en comenzar los trabajos solicitando esa reunión conjunta al Comisario. ...

Los contactos a partir de ahí han sido nulos, excusándose el concejal Jaime Rodríguez en argumentos como que no había estudios sobre la fosa, que los objetivos no eran los mismos, que a lo mejor había familiares que no estarían de acuerdo, ... Pedimos:

1º.- Que el Comisario para la Recuperación de la Memoria Histórica de Andalucía nos reciba junto con los representantes del Ayuntamiento de La Puebla de Cazalla en la que se determine y se concluya que la primera actuación a realizar en la fosa, ya que se sospecha que es una fosa grande, es:

a.. 2º La delimitación de la zona mediante la realización de las "catas" correspondientes para su protección hasta que se pueda intervenir.

a.. 3º Colocación de un monolito -fuera del espacio de la fosa-. En el monolito se inscribirán los nombres de aquellos que puedan encontrarse allí, posteriormente y siempre, a la publicación de una lista en los tablones de los Ayuntamientos, de los que se sospecha son esas personas, o por ejemplo, como se está haciendo en Marchena a través de la TV local, todo ello en unos plazos razonables.

a.. 4º Exhumación de los restos mediante los protocolos conocidos, incluidas las pruebas de

ADN, y nosotros, los familiares de los desaparecidos de Lantejuela, poder trasladar los restos a nuestro Cementerio, dándoles un en-

tierro con la dignidad humana e histórica que se merecen.

Con este escrito queremos mostrar nuestra preocupación y desaliento y queremos denunciar, a la vez, la ineficacia y vaguedad para con nosotros, los familiares de los desaparecidos de Lantejuela, ineficacia y vaguedad que parece repetirse con muchos otros familiares que siguen buscando a los suyos y que reclaman actuaciones concretas y reales en las fosas. No nos queda más que afirmar, visto lo visto, que "esto" de la Recuperación de la Memoria Histórica -surgido desde las entrañas de la sociedad civil- lo están convirtiendo en un artificio, una mera reacción tardía, ...que solo busca salir del paso, negando nuevamente -y por segunda vez- a nuestros muertos, lo que es más grave, negando todavía y después de 69 años nuestra historia,...

Nuestras firmas están aquí recogidas. Somos más. Y cada vez que recojamos una firma nueva volveremos a enviar este escrito hasta que haya una respuesta eficaz, ...Ellos perdieron la vida, pero nosotros estamos aquí para que esas vidas, aunque fueran cortas, no caigan nunca en el olvido...

Se nos viene diciendo, reiterando y machacando (en privado y públicamente), desde diferentes organizaciones políticas e instituciones andaluzas (gobierno andaluz, ayuntamientos e incluso Asociaciones de RMH) que hasta que no exista una Ley no se puede "meter mano" a la actuación, e incluso exhumación, de las fosas comunes.

¿Como es posible entonces que esto se pueda realizar en otros territorios de España que hayan terminado en los Juzgados? O esto es solo posible en aquellos territorios donde gobierna la derecha (Castilla León, País Vasco, etc..) y en los demás (Extremadura o Castilla la Mancha) se hacen a escondidas o camufladas bajo "otros" argumentos.

Os recomiendo ver el siguiente informe (colocado en internet). ¿Por cierto cuando se va a dar a conocer (PÚBLICAMENTE) el informe del único caso de caso similar realizado en Andalucía? EL BOSQUE, cuyos técnicos sí que se apresuraron a "publicar" un artículo en una revista especializada, antes incluso de darselo a conocer a los familiares de los fusilados?.

Cecilio Gordillo

<http://www.sc.ehu.es/scrwwsr/Medicina-Legal/berlangas/berlangas.h>

No es verdad que te pese el alma.

El alma es aire y humo y seda.

La noche es vasta. Tiene espacios

Para volar por donde quieras,

Para llegar al alba y ver

Las aguas frías que despiertan,

Las rocas grises, como el casco

Que tú llevabas a la guerra. La noche es amplia,

duerme, amigo,

Mi amigo mi ca...

La noche es bella, está desnuda,

No tiene límites ni rejas.

No es verdad que tú hayas sufrido,

Son cuentos tristes que te cuentan.

Tú eres un niño que está triste,

Eres un niño que no sueña.

la gaviota está esperando

Para venir cuando te duermas.

Duerme, ya tienes en tus manos

El azul de la noche inmensa.

Duerme, mi amigo... (José Hierro)

## LA CONSEJERA EN EL PARLAMENTO

La Consejera de Justicia, María José López, anunció el día 25 de febrero en el Parlamento de Andalucía un plan de investigación sobre la memoria histórica que continúa con las acciones iniciadas por la Junta hace cinco años. El PP acusó a la Junta de alimentar el "rencor": "El plan que se prepara difundirá las sentencias de los tribunales de responsabilidades políticas, la sistemática represión y el proceso depurador durante el franquismo al que fueron sometidas miles de personas, así como las consecuencias y destierros que provocaron los estados de excepción establecidos en España entre 1969 y 1971.

La Consejera concretó que "...Se trata de darle sitio aquella parte de la memoria que durante más de 40 años tuvo que esconderse". La exposición más emotiva fue la de la diputada del PSOE Rocío Palacios, quien sí quiso que se conociera la historia de su abuelo, muerto en un campo de concentración en Tarifa sin conocer a su hijo (padre de la socialista). Palacios recordó que el relato colectivo no es aún el relato de todos porque una parte está silenciada, y rebatió al PP: "La memoria no hay que cerrarla rápido, hay que mantenerla viva".

Los portavoces de PA e IU, estimaron insuficientes los trabajos realizados hasta ahora y pidieron a la titular de Justicia que incrementara las ayudas a la investigación y los historiadores.

Sobre fosas comunes: señaló que los restos de unas 15.000 víctimas de la represión franquista de las 40.000 que fueron ejecutadas sin juicio y depuradas en Andalucía permanecen en fosas comunes. Entre los proyectos de la consejería -que se sumará a la conmemoración del 75 aniversario de la II República y el 70 de la Guerra Civil- figura un nuevo decreto para indemnizar con 1.800 euros a los que sufrieron privación de libertad de más de tres meses. Según López, "...y se seguirá con la política ayudar a la recuperación y ordenación de archivos, así como a la puesta en marcha de un centro documental de la memoria histórica y una página web".

## MÁLAGA RECUERDA

El pasado día 7 de febrero se inauguró el paseo de los Canadienses en memoria del equipo médico que asistió a los malagueños que huyeron del terror fascista a Almería. Justicia y recuerdo obligado. Con esas palabras, el alcalde de Málaga, citó a Norman Bethune, el médico canadiense que, en febrero de 1937, volcó su saber de cirujano y su ayuda humanitaria en las decenas de miles de personas que abandonaban despavoridas la ciudad, mientras desde el mar y el cielo, barcos y aviones del bando franquista apoyados por nazis e italianos, bombardeaban a los caminantes, ocasionando miles de víctimas, gran parte de ellos población civil. Se ha creado una excelente página web que lo recuerda: [WWW.malaga37](http://WWW.malaga37).

## ¿FASCISMO EN LA UNIVERSIDAD?

Vergonzoso que el Vicerectorado y el Departamento de Historia Contemporánea de .../...

la Universidad de Sevilla se preste a organizar un ciclo de conferencias en el mes de marzo sobre "Los españoles en la II Guerra Mundial" que en realidad trata sobre la contribución de los fascistas españoles (D.Azul) a la invasión de un país que fue atacado vilmente por los hitlerianos.

## POR FIN CANAL DE LOS PRESOS

El Ministerio de Medio Ambiente a comunicado al grupo de trabajo de la CGTA su reconocimiento por el interés en la recuperación de la memoria de la historia social de Andalucía" y hace mención a la solicitud realizada en su día (junio de 2003) sobre la propuesta de cambio en la denominación del canal del bajo Guadalquivir por "Canal de los Presos del Bajo Guadalquivir". Añade que "Tras analizar dicha propuesta la Junta de Gobierno de dicho Ministerio, y en base a la documentación remitida por la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir y, según consta en los archivos, viene a decir que "... se debería mantener en toda su longitud -160 Km.- su nombre originario, aunque es de justicia añadir la leyenda "Tramo de los Presos" . Enhorabuena a las familias, a Ceci y a los compañeros que han luchado tanto por conseguirlo.



## CASAS VIEJAS

Nota de prensa de la AMHYJA sobre la inauguración del hotel en Casas Viejas: El día 10 de febrero de 2006 se inaugura en la localidad gaditana de Casas Viejas el hotel "Utopía". Un lujoso centro de ocio que ha sido construido en el mismo solar en el que 22 jornaleros anarquistas fueron asesinados por la policía en enero de 1933.

De nada han servido en los últimos dos años las protestas de vecinos y familiares de los asesinados. ...Al final, el sueño de las víctimas: la UTOPIA que significaba el fin de la injusticia y la explotación que venían sufriendo secularmente, se ha convertido en un hotel de trece habitaciones financiado con fondos europeos .... Todo con el apoyo de la administración local y autonómica. De nada nos sirve que el Gobierno proclame este año 2006 como el "Año de la Memoria" si se admite todo. El mercadeo con el dolor, la tragedia y la historia en definitiva, es el mejor camino hacia el verdadero olvido.

## MEMORIA HISTORICA.

### Marruecos

Los días 10, 11 y 12 de marzo se ha realizado el 2º Congreso del Forum Marrocaín

pour la Verité et la Justice, en Bouznika (Rabat, Marruecos) con la presencia de unos doscientos cincuenta asistentes de todas las provincias .....torturados y encarcelados durante años, hijos de desaparecidos y asesinados, alzados en armas contra Hassan II hasta los años 70, exiliados, funcionarios depurados, etc..

El nombramiento de una "especie" de Comisión de la Verdad -de similares características del modelo Sudafricano- ... no ha resuelto el grave problema social generado por la dura dictadura ejercida por el partido del aparato del estado montado por el padre del actual monarca, que por otra parte, está heredando algunos de sus modos.

Si bien, y como siempre, los pueblos ponen su confianza en los nuevos gobernantes lo que hizo que se bajara la presión social sobre el actual gobierno, una vez vista la lentitud, la exclusión de muchas víctimas y la escasa intervención en la resolución de los problemas ha provocado que el Forum aumente y se replantee su actitud hacia posiciones más beligerantes ...Nos causa sorpresa como se ha venido utilizando, por parte del Gobierno marroquí y algunas fuerzas políticas, el modelo de transición "pacífico" de España y de la vigencia de la Ley de Punto Final de 1977 (así definían -ellos) ..... Al final leímos un comunicado, con el aplauso, en pie, de los asistentes, que resumimos a continuación:

"Agradecemos vuestra invitación a este encuentro que nos da la posibilidad de conocer, directamente, vuestra situación personal y colectiva en relación a las reivindicaciones por las que estáis luchando, y que son la memoria, la dignidad y la verdad en torno a vuestros hermanos, padres y compañeros queridos. ...

Los Estados y sus instituciones son reacias a reconocer, y sobre todo a rectificar en aquellos temas que afectan a las personas y a los derechos humanos, sobre todo cuando tienen una relación directa con la lucha social o política. Somos los ciudadanos los que organizados, dentro de nuestros respectivos países y en colaboración con los de otros, de forma solidaria, podemos forzar a los gobiernos a que se investigue, se aclaren los hechos y se conozcan los culpables, ...Os animamos a establecer y mantener la colaboración solidaria con otras organizaciones que buscan los mismos objetivos". Cecilio Gordillo y Julio Guijarro AMHYJA

## VI JORNADAS SOBRE LA RESISTENCIA ANTI FRANQUISTA

Se celebrará el 24, 25 y 26 marzo de 2006. Jerte, CÁCERES. Inaugurándola Alberto Rubio, Presidente de la Asociación Comarcal de Jóvenes Valle del Jerte, res, Se tratará de LA TRANSICIÓN ¿FIN DE LA RESISTENCIA?, LOS ATENTADOS CONTRA FRANCO y mucho más temas interesantes.

## ACTIVIDADES Y CONVOCATORIAS DE LA AMHYJA

### III JORNADAS MEMORIA Y JUSTICIA Cádiz, 9, 10 y 11 junio de 2006

**VIERNES**, En el Acto inaugural: Intervenien: Rafael López (presidente de AMHyJA), Consejería de Justicia... **19,00 h. Conferencia: La Segunda República 75 años después. Conquistas y fracasos.** Por Francisco Cobo Romero. Universidad de Jaén. **20,30 h. Proyección del Documental: Maestros de la República.**

**SABADO, 10,00 h. Charla-coloquio. Balance y perspectivas del movimiento por la recuperación de la memoria. Intervenien: Emilio Silva (presidente ARMH) y Ángel del Río (responsable de Exhumaciones e Investigación AMHyJA) Modera: Francisco Alex (Responsable reivindicación AMHyJA)**

**12,15 h. Charla-coloquio. El Estado y las políticas públicas de reparación a las víctimas del franquismo a debate. (u otro título por definir) Intervenien: Martín Pallín (Juez del Tribunal Supremo) Miembro de Amnistía Internacional. Modera: Cecilio Gordillo (AMHyJA)**

**17,00 h. Educación y Memoria. Presentación del proyecto: El Relato del tiempo presente. Intervenien: Ana Avila (Responsable Historias de Vida AMHyJA) y Magdalena González (IES "La Atalaya" de Conil).**

**17,45 h. Mesa Redonda: La voz de las víctimas de las dos orillas. Intervenien: Víctimas del franquismo y la dictadura alauí [cuatro víctimas, hombres y mujeres, tres gaditanas y una marroquí] Modera: Luisa (Responsable de comunicación AMHyJA)**

**9,30 h Mesa Redonda: Recuperando la memoria en la provincia de Cádiz Intervenien: Jerez Recuerdo, Foro por la Memoria y otros grupos que trabajen por la RMH en la provincia de Cádiz. Modera: Carlos Perales (AMHyJA-Cádiz)**

**00:00H. MÚSICA 23,00 h. Recital por la Memoria**

DOMINGO, 10

**10,00 h. Mesa Redonda: El golpe y la represión franquista en la provincia de Cádiz. Intervenien: Fernando Romero (Historiador), José Luis Gutiérrez Molina (Historiador). [con historiadores que hayn investigado la diversidad comarcal gaditana, Sierra, Campo de Gibraltar, Bahía, Campiña y Janda]**

**Modera: Fernando Sigler (Papeles de Historia) 12,30 h. Conferencia: Las exhumaciones de la guerra y la represión franquista. Su valor simbólico en la recuperación del olvido.**

**Interviene: Francisco Etxebarria (Profesor de Medicina Legal y Forense. Universidad del País Vasco)**

**14,00 h. Acto de clausura.**

**Intervenien: Paqui Maqueda (vicepresidenta de AMHyJA), alguien de AMHyJA de Cádiz... Durante todas las jornadas habrá un TALLER DE HISTORIAS DE VIDA**

**Se elaborará, con tiempo, un dossier con material de interés.**

COLABORA CON LA AMHYJA

COPISTERIA MINERVA

## ACTIVIDADES REALIZADAS

El pasado jueves día de 3 de marzo se celebró una Asamblea extraordinarias de la AMHyJA en Sevilla en el Centro Cívico Tejar del Mellizo. Tras un debate en el que se vieron los pro y los contras del proyecto (fundamentalmente el hecho de que se haya firmado un convenio entre Justicia y la Universidad de Sevilla para su aval y control). Se acordó por mayoría su realización.

## LOS DEPORTADOS ANDALUCES

El viernes día 10 de marzo se celebró en el Pumarejo una charla-coloquio sobre la deportación de los republicanos andaluces a los campos de exterminio nazis A cargo de nuestro compañero Ángel del Río (Asociación Memoria Histórica y Justicia de Andalucía, coautor del libro de próxima aparición: Andaluces en Mauthausen), también se celebró la actuación musical del cantautor y compañero de la AMHyJA Francisco Nárvaez que presentó su tema de reciente creación dedicado al carnicer de Andalucía, Queipo de Llano:

## PASADO Y LUCHAS EN SAN BERNARDO.

En el centro social ocupado de San Bernardo nuestro socio e historiador Fernando Romero dentro de las jornadas que se han realizado sobre la historia del Barrio y la especulación, efectuó una charla el martes 15 de marzo sobre la historia de las luchas en San Bernardo. En este barrio hubo muchos luchadores por las causas de los trabajadores

## TALLER DE FOSAS.

El sábado 18 de marzo a las 11,00 horas en el Centro Cívico del Cerro del Águila (Hytasa) se celebró un TALLER sobre FOSAS COMUNES Y EXHUMACIONES donde Cecilio Gordillo y Ángel del Río expusieron entre otras cuestiones: - el estado de la cuestión de las fosas comunes de la represión - el papel de las asociaciones y el papel de las administraciones - los pasos a seguir por los familiares - las experiencias y las expectativas - El futuro inmediato. Se hizo un llamamiento sobre todo a los familiares con víctimas en fosas que no acaban de recibir ninguna respuesta de las Administraciones. La convocatoria estaba abierta a todas las personas y colectivos que deseaban informarse sobre esta problemática.

## REIVINDICAN EXHUMACIONES

El Presidente Rafael López estuvo en la Pata del Caballo con los familiares de una fosa que está en mitad del campo y con la delegada de medio ambiente de Huelva. La Consejería de Medio Ambiente, en acuerdo con los familiares, va a construir un monolito que se inaugurará en abril. Hay otro problema similar al de La Lantejuela en Aroche y en Paterna. En éste último Rafael va a hablar con el Alcalde.

## FERIA DE LAS MUJERES.

Los días 3,4 y 5 de marzo se celebró en la Plaza Nueva la Feria de las mujeres. Estuvimos con un stand.

## SEVILLA RESISTENTE.

El proyecto de la Sevilla Resistente va viento en popa. EL grupo de teatro del Pumarejo se ha implicado totalmente con este proyecto y está trabajado mucho. La primera representación será el 14 de mayo domingo.

## ACUERDO CON ALCALÁ

Se ha firmado un acuerdo con el Ayuntamiento de Alcalá de Guadaíra para hacer un estudio local sobre la reivindicación de la memoria y unas jornadas. Se publicará un libro con el estudio y las jornadas se harán en mayo.

## ACTIVIDADES PARA MARZO

En Trigueros, se va a hacer un homenaje a las víctimas del franquismo el 22 de marzo. 18 de marzo en Pozoblanco, Charla de Rafael López, Presidente

20 de marzo en el Parlamento. Premio a Indimedia, la productora del documental Presos del Silencio.

22 de marzo en Trigueros, charla de Rafael López, Presidente

23, 24 y 25 de marzo jornadas sobre la memoria en el Valle del Jerte, vamos unos cuantos de la asociación.

## RECUPERANDO LA M. H. CON ALUMNOS DE PORTUGAL.

El 24 y 25 de marzo, se realizarán unas interesantes jornadas de intercambio con una escuela de secundaria de Portugal. El grupo lo forman 28 alumnos de la Escola de Secundária Sampaio de Sesimbra y 3 profesores La compañera Ana Ávila lo ha coordinado. Empezará con una Charla Conferencia sobre la República y la Guerra Civil. En el Instituto de Enseñanza Secundaria Herrera. Avda de la Palmera s/n-, seguirán con un paseo por los caminos de la toma de Sevilla (De la Avda. de la Palmera a la Plaza Nueva). Compañía y guía de Juan Ortiz Villalba profesor e historiador especialista en República y Guerra Civil.

Al día siguiente se realizará una conferencia en el Centro Cívico Tejar del Mellizo, y una visita al campo de concentración de Los Merinales y a la obra del Canal de los presos el ponente será nuestro compañero investigador e historiador José Luis Gutiérrez Molina, También se efectuará un paseo en autobús por las zonas de la Resistencia y las barricadas (Barrio de Triana y la Macarena-San Marcos). En la Casa Vecinal del Pumarejo. Terminándose con una presentación del movimiento social de Recuperación de la Memoria Histórica a cargo de nuestra Vicepresidenta Paqui Maqueda Fernández y Ana Avila Alvarez y escena de la obra "Suspiros de España" de Teatro Crónico.

